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Фонетика.
Квантованный учебный текст по русскому языку 

с заданиями в тестовой форме.

Для учащихся 3 класса 

Т.В. Серёгина,
государственное бюджетное 

общеобразовательное учреждение
города Москвы «Школа № 2086»

Звуки и буквы

Слова, которые мы произносим, состоят из звуков. Звуки мы слышим и
произносим.

Слова, которые пишут, состоят из букв. Буквы мы видим, пишем, чита-
ем. Буквы используются для обозначения звуков на письме.

Гласные и согласные звуки

Все звуки делятся на гласные и согласные.
В образовании гласных звуков участвует только голос. При произнесе-

нии гласных звуков воздух проходит свободно через рот, не встречая пре-
грады.

В образовании согласных звуков участвует шум или голос и шум. При
произнесении согласных звуков воздух проходит через рот, преодолевая
преграды (губы, зубы, язык).

Гласные звуки и буквы

Гласных звуков в русском языке 6: [а], [о], [у], [ы], [и], [э].
Для обозначения гласных звуков на письме используются буквы: а, о, у,

ы, э, я, ё, ю, и, э. Букв гласных звуков – 10.

Согласные звуки и буквы

Согласных звуков 36: [б], [б’], [в], [в’], [г], [г’], [д], [д’], [ж], [з], [з’], [й’], [к],
[к’], [л], [л’], [м], [м’], [н], [н’], [п], [п’], [р], [р’]; [с], [с’], [т], [т’], [ф], [ф’], [х],
[х’], [ц], [ч’], [ш], [щ’]. 

Для обозначения согласных звуков на письме используются буквы: б, в,
г, д, ж, з, й, к, л, м, н, п, р, с, т, ф, х, ц, ч, ш, щ. Букв согласных звуков – 21.

Не обозначают (конкретных АВС ?) звуков буквы ь и ъ.
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Алфавит

В русском языке 33 буквы. Каж-
дая буква имеет своё название и
место.

Все буквы, расположенные в оп-
ределённой последовательности,
составляют алфавит (или азбуку)
русского языка.

В алфавитном порядке распола-
гаются слова в словарях, в различ-
ных списках, расставляются книги в
библиотеке.

Знание алфавита помогает быст-
ро найти нужное слово, фамилию,
книгу и прочее.

Слог

Слог может состоять из одного глас-
ного звука (без согласного): у-зел, 
о-зе-ро.

Слоги – это части, на которые
делится слово при произношении.
о-го-род, май-ка.

В состав слога обязательно вхо-
дит гласный звук, поэтому в слове
столько слогов, сколько гласных
звуков. В слове может быть: 
• один слог – день, стол;
• два слога – вре-мя, кни-га;
• три и более – ма-ши-на, ве-ло-си-пед.

Правила переноса слов

Слова с одной строки на другую пе-
реносятся по слогам: ве-тер, кни-га.

Слог из одной буквы нельзя ос-
тавлять на строке или переносить
на другую: юла, ли-ния, ого-род.

Не переносятся на другую стро-
ку буквы й, ь, ъ: чай-ник, школь-ник,
подъ-езд.

Нельзя отрывать от приставки
конечную согласную букву, если ко-
рень тоже начинается с согласной:
раз-лив, под-писать.

Нельзя отрывать от корня пер-
вую согласную букву: при-крепить.

При переносе слов с двойными
согласными одну букву нужно оста-
вить на строке, а другую перенести:
сум-ма, длин-ный.

Твёрдые 
и мягкие 
согласные звуки

Согласные звуки делятся на твёр-
дые и мягкие: [б], [б’], [в], [в’], [г],
[г’], [д], [д’], [з], [з’], [к], [к’], [л], [л’],
[м], [м’], [н], [н’], [п], [п’], [р], [р’];
[с], [с’], [т], [т’], [ф], [ф’], [х], [х’].

Согласные звуки, которые не
имеют пар, называются непарными
твёрдыми — [ж], [ш], [ц] и непарны-
ми мягкими — [й’], [ч’], [щ’] соглас-
ными звуками.

Обозначение 
мягкости согласных
звуков на письме

Мягкость согласных на письме обо-
значается с помощью буквы ь:
• на конце слова (кроме шипящих):
день, соль, декабрь;
• перед согласными в середине сло-
ва: коньки, больше, седьмой;
• с помощью гласных букв е, ё, ю, я,
и перед гласным звуком: 
мел - [м’ э л], 
клюв - [к л’ у ф], мёд - [м’ о т], [ л’ и с а],
билет - [б’ и л’ э т].

Не пишется ь в сочетаниях чк,
чн, нч, щн, нщ, рщ: дочка, срочно,
нянчить, мощный, морщинка.

Разделительные ь и ъ

Разделительный ь (мягкий знак)
употребляется тогда, когда между
согласным и гласным звуками про-
износится звук [й’]: вьюга, льёт, во-
робьи.

Разделительный ь пишется по-
сле согласных перед гласными е, ё,
ю, я, и. Он указывает на то, что бук-
вами е, ё, ю, я, и обозначены звуки
[й’э], [й’о], [й’у], [й’а], [й’и]: друзья,
счастье, льют, ручьи.

Разделительный ъ (твёрдый
знак) пишется после приставок,
оканчивающихся на согласные пе-
ред гласными е, ё, ю, я: подъехал,
съёмка, объявление.
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Двойная роль букв е, ё, ю, я

Буквы е, ё, ю, я обозначают: 
два звука:

• в начале слова: ель - [й’э]ль, ёж -
[й’о]ж, юла - [й’у]ла, яблоко -
[й’а]блоко;
• после гласной: уехал - у[й’э]хал,
жуёт - жу[й’о]т, читают - чи-
та[й’у]т, маяк - ма[й’а]к;
• после букв ь и ъ: объезд - объ[й’э]зд,
льёт - ль[й’о]т, вьюга - вь[й’у]га,
крылья - краль[й’а].

Один звук и мягкость предшест-
вующего согласного звука:
• после согласной буквы:  лес - л[‘э]с,
мёд - м[‘о]д, люди - л[‘у]ди, мяч -
м[‘а]ч, лиса - л[‘и]са.

Буква и может обозначать два
звука, если стоит в слове после раз-
делительного ь: ручьи - ручь[й’и].

Звонкие и глухие
согласные звуки

Согласные звуки делятся на звон-
кие и глухие.

В образовании звонких соглас-
ных участвует голос и шум. В обра-
зовании глухих согласных участву-
ет только шум.

Часть звонких и глухих соглас-
ных образуют пары. Такие звуки на-
зываются парными звонкими и глу-
хими согласными.

[б], [б?] — [п], [п?] [в], [в?] — [ф], [ф?]
[г], [г?] — [к], [к?]
[д], [д?] — [т], [т?] [з], [з?] — [с], [с?]
[ж] — [ш] 
Согласные звуки, которые не

имеют пар, называются непарными
звонкими: [л], [л?], [м], [м?], [н],
[н?], [р], [р?], [й’] и непарными глу-
хими согласными: [х], [х?], [ц], [ч?],
[щ’].

Звуки [ж], [ш], [ч’], [щ’] называ-
ются шипящими.

Гласные после шипящих

Звуки [ж], [ш] всегда твёрдые. Но в
сочетаниях жи, ши всегда пишется
буква и: жизнь, мыши.

В сочетаниях же, ше пишется
буква е: железо, шерсть.

Звуки [ч’], [щ’] всегда мягкие.
Но в сочетаниях ча, ща пишется
буква а: чайка, роща.

В сочетаниях чу, щу пишется
буква у: чудо, щука.

Правописание звонких 
и глухих согласных

Написание парных звонких или глу-
хих согласных на конце или в середи-
не слова нужно проверять. Для этого
нужно изменить форму слова или по-
добрать такое однокоренное слово,
чтобы после согласного стоял глас-
ный звук или согласный звук [н]: 
дуб – дубы, просьба – просить, мор-
ковь – морковный.

Правописание непроверяемых
согласных необходимо запомнить
или проверить по словарю: вокзал,
футбол, рюкзак.

Ударение

Ударение — произнесение одного из
слогов слова с большей силой и
длительностью.

Слог, который произносится с
большей силой и длительностью,
называется ударным. Гласный звук
ударного слога также называется
ударным.

Остальные слоги в слове — безу-
дарные.

Над гласным ударного слога
иногда АВС ставится знак ударе-
ния.

Безударные гласные

Для проверки безударного гласного
надо изменить форму слова или по-
добрать однокоренное слово так,
чтобы безударный звук стал удар-
ным: гроза – грозы, дома – домик.

Безударные гласные, которые не
проверяются ударением, необходимо
запомнить или проверить по слова-
рю: собака, капуста, календарь и др.
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Вашему вниманию предлагаются задания, в которых могут быть один,
два, три и большее число правильных ответов. Нажимайте на клавиши с но-
мерами всех правильных ответов:

1. СЛОВА, КОТОРЫЕ МЫ ПРОИЗНОСИМ, СОСТОЯТ ИЗ
1) букв
2) звуков

2. ЗВУКИ МЫ
1) видим и пишем
2) рисуем и читаем
3) читаем и смотрим
4) слышим и произносим

3. СЛОВА, КОТОРЫЕ МЫ ПИШЕМ, СОСТОЯТ ИЗ
1) букв
2) звуков
3) значков
4) символов

4. БУКВЫ МЫ
1) произносим
2) произносим и видим
3) слышим и произносим
4) видим, пишем и читаем

5. БУКВЫ ИСПОЛЬЗУЮТСЯ ДЛЯ
1) красоты
2) украшения текста
3) обозначения букв на письме
4) обозначения звуков на письме

6. ПРИ ПРОИЗНЕСЕНИИ ГЛАСНЫХ ЗВУКОВ ВОЗДУХ
1) выходит из рта и встречает преграды
2) свободно проходит через препятствия во рту
3) свободно выходит изо рта и не встречает преград

7. ПРИ ПРОИЗНЕСЕНИИ СОГЛАСНЫХ ЗВУКОВ ВОЗДУХ
1) не встречает преград
2) свободно проходит через преграды во рту
3) проходит через рот, преодолевая преграды

8. ЧИСЛО ГЛАСНЫХ ЗВУКОВ В РУССКОМ ЯЗЫКЕ РАВНО
1) 5
2) 6
3) 7

9. ЧИСЛО ГЛАСНЫХ ЗВУКОВ В РУССКОМ ЯЗЫКЕ БУКВ РАВНО 
1) 6
2) 7
3) 8
4) 10
5) 21
6) 33

4) 8
5) 9
6) 10

3) значков
4) символов
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10. ЧИСЛО СОГЛАСНЫХ ЗВУКОВ
1) 6
2) 10
3) 21
4) 26
5) 33
6) 36

11. В РУССКОМ ЯЗЫКЕ БУКВ СОГЛАСНЫХ ЗВУКОВ
1) 6
2) 10
3) 21
4) 26
5) 33
6) 36

12. БУКВ СТОЛЬКО ЖЕ, СКОЛЬКО ЗВУКОВ В СЛОВЕ
1) маяк
2) паук
3) Яна
4) Стёпа
5) юнга
6) клюшка

13. В ПРЕДЛОЖЕНИИ СОБАКА ЖУЧКА РЕЗВИТСЯ НА СНЕГУ ЧИСЛО
ГЛАСНЫХ ЗВУКОВ 

1) 8
2) 9
3) 10
4) 11
5) 12
6) 13

14. В ПРЕДЛОЖЕНИИ ДЕВОЧКА СОНЕЧКА ГРОМКО СМЕЁТСЯ ЧИС-
ЛО СОГЛАСНЫХ ЗВУКОВ

1) 12
2) 13
3) 14
4) 15
5) 16
6) 17

15. В АЛФАВИТНОМ ПОРЯДКЕ РАСПОЛОЖЕНЫ БУКВЫ В ОТВЕТЕ
НОМЕР 

1) н, о, п, р, у, ф, ц, щ, ш
2) и, й, к, л, м, н, о, п, р,
3) р, с, т, ч, щ, ы, ъ, ь, э, я
4) у, ф, ц, х, щ, ш, ъ э, ь, я, ю

16. НЕ ПО АЛФАВИТУ РАСПОЛОЖЕНЫ СЛОВА В ОТВЕТЕ №
1) алфавит, ворона, енот, кровать, тетрадь, ноты
2) алфавит, ворона, енот, кровать, ноты, тетрадь
3) гараж, заяц, молоко, ирис, парус, радуга, удочка
4) гараж, заяц, ирис, молоко, парус, радуга, удочка
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17. СЛОГОВ В СЛОВЕ СТОЛЬКО, СКОЛЬКО ИМЕЕТСЯ 
1) букв
2) звуков

18. СОСТОИТ ИЗ ДВУХ СЛОГОВ СЛОВО
1) дружба
2) тень
3) осина
4) чайник
5) ёжик
6) клей
7) змея
8) фея
9) стриж

19. НЕЛЬЗЯ ПЕРЕНОСИТЬ СЛОВО
1) крайний
2) змейка
3) ежи
4) оса

20. НЕВЕРНО РАЗДЕЛЕНЫ ДЛЯ ПЕРЕНОСА СЛОВА
1) ле – йка
2) май – ка
3) оси – на
4) гу – лять
5) зак – ричал 
6) су – ббо – та
7) э – таж
8) угол – ьки
9) по – дпи – сать

21. ВСЕГДА ТВЁРДЫЕ СОГЛАСНЫЕ ЗВУКИ
1) [ж], [ш], [б], [х], [ц]
2) [ч], [щ], [й], [н], [р]
3) [ж], [ш], [ц]

22. МЯГКОСТЬ СОГЛАСНЫХ ОБОЗНАЧАЮТ БУКВЫ
1) е
2) ь
3) и
4) о
5) ю

23. ПОСЛЕ СОГЛАСНОЙ БУКВЫ НУЖЕН Ь В СЛОВАХ
1) буквар…
2) птич…ка
3) морков…
4) ден…ки
5) мебел…
6) пенал…
7) сил…ный 
8) яблоч…ко
9) чудовищ…ный

3) гласных
4) согласных

5) олени
6) сказка
7) ёжик
8) печаль

6) р
7) ё
8) а
9) я
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24. РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЙ МЯГКИЙ ЗНАК ПИШЕТСЯ В СЛОВАХ
1) ноч…ю
2) вою…ют
3) мурав...и
4) руж…ё
5) затиш…е
6) пол…ено
7) клю…ёт
8) апел…син
9) греч…ка

25. ДОПУЩЕНА(Ы) ОШИБКА(И) В ОТВЕТЕ №
Vs ПРАВИЛЬНО НАПИСАНЫ ПРЕДЛОЖЕНИЯ
1) подъехал к деревьям
2) у скамеечьки Ванечька
3) сьедобные грибочьки
4) башмачьки Людочки
5) сьидеть на пьеньке
6) снесла курочка яичко
7)
8)
9)

26. РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЙ ТВЁРДЫЙ ЗНАК ПИШЕТСЯ ПОСЛЕ
1) корня
2) суффикса
3) приставки
4) окончания

27. РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЙ ТВЁРДЫЙ ЗНАК ПИШЕТСЯ ПЕРЕД ГЛАС-
НЫМИ

1) а
2) е
3) ы
4) ё
5) ю

28. БУКВЫ Е, Ё, Ю, Я ОБОЗНАЧАЮТ ДВА ЗВУКА 
1) после гласного
2) после букв ь и ъ
3) в начале слова
4) после согласного
5) два звука не обозначают никогда

29. БУКВЫ Е, Ё, Ю, Я ОБОЗНАЧАЮТ ОДИН ЗВУК В СЛОВАХ
1) опера
2) юноша
3) берёза

30. ВСЕ СОГЛАСНЫЕ ЗВУКИ ЗВОНКИЕ В СЛОВАХ
1) зной
2) акула
3) герань
4) сирень

84

6) я
7) о
8) э
9) у
10) и

4) гусыня
5) варенье
6) черёмуха

5) иволга
6) яблоня
7) панама
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31. ОШИБОЧНО НАПИСАНЫ СЛОВА 
1) зажыгалка
2) чайник
3) чюлок
4) животное
5) перчятка
6) щявель
7) шына
8) шэрсть

32. СЛОВА, В КОТОРЫХ ЕСТЬ СОЧЕТАНИЯ С ШИПЯЩЕЙ
1) линейка
2) тарелочка
3) ночёвка
4) животное
5) чурбак
6) лужица
7) гнёздышко
8) школа
9) ручка

33. ЧТОБЫ ПРОВЕРИТЬ НАПИСАНИЕ ПАРНЫХ СОГЛАСНЫХ В
КОРНЕ СЛОВА, НУЖНО ПОДОБРАТЬ ТАКОЕ ПРОВЕРОЧНОЕ
СЛОВО, ЧТОБЫ

1) на гласный падало ударение
2) после согласного стоял гласный
3) после согласного стоял гласный или согласный звук [н]
4) чтобы на согласный падало ударение

34. СЛОВО, В КОТОРОМ ПОДЧЁРКНУТУЮ БУКВУ НЕЛЬЗЯ ПРО-
ВЕРИТЬ 

1) хлебцы
2) вокзал
3) когти
4) футбол
5) дорожка
6) крепкий

35. СЛОГ, КОТОРЫЙ ПРОИЗНОСИТСЯ С БОЛЬШЕЙ СИЛОЙ, НА-
ЗЫВАЕТСЯ

1) ударный
2) безударный
3) длительный
4) протяжный

36. УДАРЕНИЕ ПАДАЕТ НА ТРЕТИЙ СЛОГ В СЛОВАХ
1) документ
2) далеко
3) инструмент
4) радио
5) статуя
6) заняли
7) начала
8) магазин
9) красивее
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37. ПРАВИЛЬНО ПОСТАВЛЕНО УДАРЕНИЕ В СЛОВАХ
1) бамнты
2) звомнит
3) свеклам
4) щавемль
5) жалюзим
6) дремомта
7) обеспемчение

38. ГЛАСНАЯ О ПИШЕТСЯ В СЛОВАХ
1) в…р…бей
2) к…пуста
3) М…сква
4) л…пата
5) …втобус
6) п…суда
7) к…ртина
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